

**MENELADANI TOKOH SUSI PUDJIASTUTI WANITA CERDAS YANG
MENGINSPIRASI PEREMPUAN INDONESIA SEBAGAI
SUMBER PEMBELAJARAN**

Veronica Sitompul¹

Budi Purnomo²

Anny Wahyuni³

Program Studi Pendidikan Sejarah, Universitas Jambi.

e-mail: veronicasitompul484@gmail.com

Abstract

Women have characteristics and social existence which confirms that their contribution and active role is very beneficial for women themselves, as well as for other women throughout Indonesia. Because women's intelligence is one of the benchmarks of a nation's success. So in connection with this, this article will discuss the intelligence of a woman who inspired many other women in Indonesia, with her intelligence. With the research title, Imitating the Figure of "Susi Pudjiastuti", a Smart Woman who Inspires Indonesian Women. This study aims to see and emulate the life of a female character, Susi Pudjiastuti, who is the inspiration of many Indonesian women thanks to her intelligence, courage, and unyielding spirit, which Indonesian women can apply in their future lives. This research uses data collection techniques by collecting information from scientific books and journals, using content analysis techniques or also known as Content Analysis. Because at this time there are so many views that women cannot move freely like men which make women's movement narrow. So this article was carried out to show Indonesian society that women must also be brave in making decisions, and have an optimistic, intelligent and courageous attitude to face whatever it is. Like the female character Susi Pudjiastuti.

Keywords: *Intelligence, Inspiration of female characters, Susi Pudjiastuti*

PENDAHULUAN

Manusia merupakan makhluk yang diciptakan oleh Tuhan yang memiliki kecerdasan diantara makhluk Tuhan lainnya. Kecerdasan dapat membuat manusia dapat terus mempertahankan serta meningkatkan kualitas hidupnya yang semakin membaik, ini semua dapat diwujudkan melalui proses berfikir dan belajar secara teori maupun secara langsung. Para ahli memiliki banyak sekali arti atau maksud dari kecerdasan. Tetapi arti dari kecerdasan secara umum yaitu kemampuan seseorang untuk mempelajari banyak hal dengan cepat dan tepat. Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia cerdas berarti sempurna perkembangan akal budi seseorang manusia untuk berfikir, mengerti, tajam pikiran dan sempurna pertumbuhan tubuhnya.¹

Dalam era modern saat ini perempuan dituntut untuk selalu memiliki tanggung jawab akan kehidupannya, salah satunya yaitu kecerdasan baik dalam mengambil keputusan didalam hidupnya atau yang lainnya. Berbicara mengenai inspirasi, Menurut Weiner. Motivasi atau inspirasi didefinisikan sebagai kondisi internal yang membangkitkan kita untuk bertindak, mendorong kita mencapai tujuan tertentu, dan membuat kita tetap tertarik dalam kegiatan tertentu, maka inspirasi mengenai kisah hidup perempuan yang memiliki kecerdasan dan perjuangan hidupnya, menjadi salah satu hal yang paling dibutuhkan oleh masyarakat Indonesia terutama perempuan. karena

¹ Riadi, Muchlisin. 2013. "*Pengertian dan Jenis-jenis Kecerdasan*", <https://www.kajianpustaka.com/2013/09/pengertian-dan-jenis-jenis-kecerdasan.html>

dengan adanya inspirasi tersebut perempuan Indonesia akan lebih mudah untuk merealisasikannya di dalam kehidupannya.²

Artikel ini akan membahas bagaimana Susi Pudjiastuti yang merupakan mantan menteri Kelautan dan Perikanan dapat menginspirasi perempuan Indonesia, terutama dalam hal kecerdasan dan gaya hidupnya yang berani, cerdas, dapat membuat keputusan, serta menghargai sesama. Artikel ini dibuat dengan menggunakan metode penelitian sejarah berbasis pendekatan studi pustaka, yang dimana peneliti mengumpulkan data dari bantuan buku, jurnal, dan artikel.

METODE PENELITIAN

Penggunaan metode dalam penelitian ini, yaitu metode penelitian sejarah dengan pendekatan studi pustaka, yang merupakan teknik pengumpulan data dengan mencari referensi serta literatur ilmiah lewat buku, jurnal, artikel, maupun majalah yang dapat digunakan sebagai landasan teori. Berikut merupakan langkah-langkah dalam perumusan metode sejarah, yaitu :

1. Heuristik (Menemukan)

Heuristik merupakan salah satu teknik pengumpulan data dalam metode sejarah, yang dimana penulis mencari sumber-sumber yang relevan atau yang masih berhubungan dengan kajian yang diteliti. Peneliti dituntut untuk dapat menemukan sumber penelitian dengan menggunakan metode kepustakaan dan juga arsip nasional, disisi lain

² Daniel. “*Pengertian Motivasi menurut Para Ahli dan Jenis Motivasi*”.
<https://bejanakehidupan.com/8-pengertian-motivasi-menurut-para-ahli/>

peneliti juga dapat mengunjungi tempat yang akan diteliti guna mencari narasumber yang terpercaya dan memiliki kebenaran yang akurat.

2. Verifikasi (Kritik Sumber)

Dalam tahap verifikasi, sumber yang didapat oleh peneliti kemudian dinilai dengan memperhatikan dua aspek yaitu, aspek intern dan aspek ekstern. Aspek intern digunakan untuk melihat apakah sumber yang ditemukan dapat memberikan informasi yang sesuai dalam penelitian, seperti menganalisis suatu dokumen. Sedangkan aspek ekstern yaitu menguji keaslian sumber yang telah didapat oleh peneliti seperti waktu pada saat pembuatan dokumen tersebut.

3. Interpretasi

Tahapan interpretasi yaitu semua fakta sejarah yang telah dikumpulkan kemudian dirangkai menjadi sebuah kisah keseluruhan dalam suatu peristiwa sejarah. Tetapi perlu diperhatikan dalam proses ini untuk memperhatikan topik mana yang akan dimasukkan kedalam kisah sejarah yang telah diteliti.

4. Historiografi

Historiografi adalah tahapan paling akhir yang dilakukan oleh seorang peneliti, yang dimana pada tahapan ini dapat merangkai fakta dalam penelitian sehingga dapat disusun menjadi suatu karya hasil penelitian sejarah. Bentuk historiografi dapat berupa deskriptif, naratif, dan analitis.

PEMBAHASAN

Biografi Singkat Susi Pudjiastuti

Susi Pudjiastuti lahir pada 15 Januari 1965 di Pangandaran, Jawa barat. Dengan orang tua yaitu Haji Ahmad Karlan dan ibunya bernama Hajah Suwuh Lasminah. Susi dibesarkan dari dari sebuah keluarga pebisnis yang cukup disegani di sana. Kehidupan mereka dapat dikatakan sebagai orang yang berkecukupan bahkan lebih, karena orang tuanya adalah seorang pengusaha yang sukses. Walaupun demikian Susi tidak menjadi anak yang manja dan hanya menghabiskan fasilitas yang disediakan.³

Pada saat duduk di bangku Sekolah Menengah Atas Susi memutuskan untuk keluar dari sekolah dikarenakan ia merasa tidak cocok dengan pendidikan formal, walaupun keputusan yang ditentang oleh keluarga tetapi Susi tetap melanjutkan keinginannya. Setelah keluar dari sekolah Susi pun memulai usaha.⁴ Awalnya ia memulai usahanya menjadi bakul ikan di Pangandaran di tempatnya tinggal, tetapi kemudian bisnisnya mulai meluas hingga sampai ke luar daerah dan luar negeri. Dengan segala usaha yang dilakukannya akhirnya Susi dapat membeli pesawat pribadi bernama Susi Air. Lalu Susi pun diangkat menjadi Menteri kelautan dan Perikanan Indonesia. Disana Ia

³ Farid, Achmad. 2019. *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Yogyakarta: Checklist media. Hlm. 6-8.

⁴ Tuti Adhayati, Tanti Amelia. "*Dari Ibu Susi Melalui Lautan Untuk Indonesia*". <https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=https://budi.kemdikbud.go.id/buku/pdf>. Hlm 7-8.

memiliki banyak sekali ide dan program-program yang dijalankan dengan baik untuk kemajuan kelautan dan maritim Indonesia.

Inspirasinya Bagi Perempuan Indonesia

Susi Pudjiastuti merupakan mantan menteri Kelautan dan Perikanan dalam kabinet kerja 2014-2019 Indonesia. Ia merupakan salah satu menteri perempuan yang memiliki kecerdasan dan keberanian dalam mengambil keputusan saat menjabat. Tak ayal banyak orang yang menjadikannya sebagai inspirasi, tak terkecuali para perempuan Indonesia.⁵

Susi banyak menginspirasi perempuan Indonesia terutama pada kecerdasan dan semangat pantang menyerahnya dan juga bagaimana ia membangun bisnisnya dari awal yaitu dari saat ia masih berbisnis bakul ikan. Itu sangat menginspirasi para perempuan untuk dapat bangkit dan memulai usaha dari dirinya sendiri.

Inspirasi lainnya yaitu Susi juga sangat saat dirinya berhasil menjabat sebagai Menteri Kelautan dan Perikanan. Karena pada saat itu ia berhasil membuat banyak kebijakan yang menguntungkan kelautan Indonesia seperti menenggelamkan kapal asing yang dengan sengaja mengambil hasil laut Indonesia.⁶ Itu sangat menginspirasi karena seorang perempuan mampu untuk memimpin dan berhasil dalam

⁵ Stevani, Widayatmoko. 2017. *“Kepribadian dan Komunikasi Susi Pudjiastuti dalam Membentuk Personal Branding”*.

<https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=https://media.neliti.com/media/publications/137758-ID-kepribadian-dan-komunikasi-susi-pudjiastuti.pdf>. Jurnal Komunikasi Vol. 9, No. 1. Hlm. 66.

⁶ Callistasia Wijaya dan Dwiki Marta. 2019. *“Menteri Susi kembali tenggelamkan kapal: ‘Ini way out yang sangat cantik untuk bangsa kita, menakutkan untuk bangsa lainnya’*”. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-48131222>.

kebijakannya Susi juga dikenal sangat dermawan, ia seringkali membantu orang-orang yang sedang membutuhkan bantuan seperti pada tahun 2004 saat terjadi tsunami di Aceh ia mengirimkan bantuan berupa logistik menggunakan pesawat pribadi miliknya.⁷

Nilai-nilai yang dapat kita pelajari dari karakter tokoh Susi Pudjiastuti yaitu :

1. Perempuan yang cerdas

Susi Pudjiastuti merupakan seorang wanita yang cerdas, hal ini dapat terlihat saat Ia masih kecil, dimana Ia memiliki pengetahuan yang baik mengenai pelajaran di sekolah maupun pengetahuan umum, pada saat itu Ia juga telah dapat mengeluarkan argumen dengan guru dan teman-temannya pada saat pembelajaran sekolah. Didalam buku ini juga kita dapat mengetahui bahwa saat masih sekolah dulu beliau sering sekali menjadi ketua kelas maupun ketua dalam kelompok belajar. Beliau juga telah mahir ber-berbahasa Inggris sejak masih duduk di bangku sekolah dasar, karena beliau memiliki rasa ingin tahu yang tinggi, maka dari itu beliau lebih banyak menghabiskan waktunya belajar ketimbang bermain seperti anak seusianya.

Pada saat berbisnis ibu Susi dikenal sangat cerdas dalam melihat peluang yang ada didepannya. Yang pada akhirnya menghantarkan beliau menjadi salah seorang perempuan yang hebat dalam dunia bisnis, terutama dalam hal bisnis hasil kelautan. Hal itu juga dapat terlihat saat beliau memiliki nama hak paten dalam brandnya sendiri, yang kita

⁷ Idris Rusadi Putra. 2014. "*Menteri Susi pernah pontang-panting bantu korban tsunami Aceh*". <https://www.merdeka.com/peristiwa/menteri-susi-pernah-pontang-panting-bantu-korban-tsunami-aceh.html>.

kenal dengan nama "Susi Brand". Pada saat menjadi Menteri Kelautan dan perikanan pun ibu Susi memiliki segudang ide untuk pengembangan kelautan dan maritim Indonesia. Mulai dari kebijakan mengenai kapal asing yang khususnya bidang kelautan dan perikanan. Ibu Susi pun mendapat banyak gelar yang diberikan kepadanya, salah satunya yaitu gelar kehormatan Doktor Honoris Causa (HC) dari Institut Teknologi Sepuluh November (ITS) Surabayamasuk ke Indonesia hingga peneggelaman kapal untuk membuat efek jera kepada orang-orang yang ingin melanggar peraturan di Indonesia,⁸.

Dalam hal dapat kita petik makna, bahwa perempuan juga berhak untuk belajar dan memberikan ide-ide serta sumbangsinya dalam kehidupan. Tak hanya itu, tidak ada salahnya bagi perempuan untuk dapat memimpin suatu bisnis atau perusahaan yang kemudian dapat menjadi lahan pekerjaan bagi banyak orang, dan juga perempuan berhak mendapat sekolah dan pembelajaran baik mengenai bisnis ataupun pekerjaan. Karena perempuan dituntut untuk menjadi cerdas baik saat bekerja maupun dalam hal mengurus rumah tangganya nanti dikemudian hari.

2. Semangat pantang menyerah

Buku karya Ahmad Farid, yang berjudul *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Mengingatkan kita akan sosok ibu Susi Pudjiastuti yang merupakan wanita tangguh dengan semangat pantang menyerah yang tinggi. Hal itu dapat terlihat, saat beliau masih kecil sering kali ikut membantu para nelayan yang ada didekat tempatnya

⁸ Farid, Achmad. 2019. *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Yogyakarta: Checklist media. Hlm. 200.

tinggal yaitu di Pangandaran, Jawa Barat untuk mencari ikan. Beliau juga memiliki kedisiplinan akan waktu belajar, yang dimana ia sudah mulai belajar sejak pukul 3 dini hari dan kemudian setelahnya beliau akan membantu ibunya bersih- bersih, hingga waktu pergi sekolah tiba.

Pada awalnya ibu Susi mulai membangun bisnisnya dengan berjualan spreng, padahal saat itu bisa dibilang keluarganya merupakan orang yang berada dan dapat mencukupi kehidupan mereka. Tapi hal itu tak membuat Bu Susi untuk bermalas-malasan ataupun hanya menikmati fasilitas yang ada. Saat itu kawasan Pangandaran telah berkembang menjadi objek wisata di Jawa Barat Maka banyak sekali turis lokal maupun turis internasional yang datang ke pantai Pangandaran tersebut. Maka dari itu ibu Susi berfikir bahwa berjualan spreng memiliki peluang. Tetapi kemudian Bu Susi mulai melihat bahwa pantai Pangandaran memiliki potensi yang jauh lebih besar dalam dunia maritim karena Pangandaran terletak di pesisir selatan pulau Jawa, yang artinya akan ada ratusan perahu mendarat di tempat ini setiap harinya. Maka dari itu ia pun beralih pekerjaan menjadi bakul ikan di tahun 1983 yang merupakan awal dari masuknya ia ke dunia perikanan, dimana saat itu Bu Susi memulai karirnya dari bawah hingga sukses sekarang.⁹

Ibu Susi saat menjabat menjadi menteri dahulu, merupakan menteri yang memiliki semangat dan pantang menyerah, dimana pada saat itu ia berhasil menenggelamkan banyak kapal asing yang masuk dan mengambil hasil laut di perairan Indonesia. Dengan segala resiko

⁹ DetikFinance. 2014. “*Susi Pudjiastuti, Pengusaha Bakul Ikan yang Jadi Menteri Perikanan*”. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-2730074/susi-pudjiastuti-pengusaha-bakul-ikan-yang-jadi-menteri-perikanan>.

yang terjadi beliau tidak mudah menyerah dan berputus asa tetapi terus maju untuk perkembangan kelautan Indonesia.

Pelajaran yang dapat kita ambil dalam hal ini, yaitu kita harus memiliki semangat juang dan semangat pantang menyerah di dalam kehidupan ini. Maka dari itu kita tidak boleh berhenti sebelum berusaha, agar apapun yang sedang kita usahakan menjadi kenyataan. baik perempuan maupun laki-laki kita semua harus memiliki semangat juang dan pantang menyerah untuk kehidupan kita yang jauh lebih baik lagi. Seperti kata-kata yang pernah beliau ucapkan yaitu "Orang yang meraih kesuksesan tidak selalu orang yang pintar, tetapi orang yang selalu meraih kesuksesan adalah orang yang gigih dan pantang menyerah".

3. Menginspirasi perempuan Indonesia

Dalam buku karangan Ahmad Farid yang berjudul Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti. Banyak perilaku yang dapat dijadikan teladan bagi perempuan Indonesia, seperti menjadi wanita yang cerdas lewat belajar di sekolah maupun di lingkungan, memiliki semangat pantang menyerah dan selalu berpikir untuk tidak memandang segala sesuatu berdasarkan gender karena kita semua memiliki kekuatan yang sama baik laki-laki maupun perempuan. Serta perempuan juga berhak untuk untuk memimpin suatu perusahaan atau suatu lembaga, Karena yang dibutuhkan untuk keberhasilan suatu bisnis adalah bagaimana cara pemimpinya memberikan ide dan masukan untuk keberhasilan bisnisnya, bukan berdasarkan gender ataupun usia. Menurut Rianingsih Djohani bahwa yang dimaksud dengan gender adalah *“pembagian peran, kedudukan dalam tugas*

antara laki-laki dan perempuan yang ditetapkan oleh masyarakat berdasarkan sifat perempuan dan laki-laki yang dianggap pantas menurut norma-norma, adat istiadat, kepercayaan atau kebiasaan masyarakat”.¹⁰ Dan juga dalam buku ini kita dapat melihat bahwa menjadi seorang ibu bukankah tantangan untuk menjadi seorang pebisnis. Karena perempuan memiliki kehebatan untuk mengurus keduanya dalam satu waktu, yaitu menjadi seorang ibu sekaligus seorang pimpinan.

4. Memiliki empati yang tinggi terhadap sesama manusia

Ibu Susi dikenal memiliki sikap empati yang tinggi terhadap sesama manusia, hal ini dapat kita lihat dalam buku kisah Ahmad Farid yang berjudul *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Yang dimana saat kecil beliau gemar membantu para nelayan di laut di dekat rumahnya, yang di mana keluarganya juga sering membantu banyak orang, terutama tetangga dan warga sekitar lingkungannya di Pangandaran. Dalam lain kesempatan beliau juga mengembangkan bisnis bakul ikan serta membantu nelayan sekitar mendapatkan harga yang sesuai. Pada saat terjadinya tsunami aceh pada tahun 2004 ibu susi juga tidak segan untuk turun tangan membantu para korban bencana. Pada saat itu beliau mengirimkan bantuan berupa logistik ke Aceh menggunakan pesawat pribadinya

Maka dari itu nilai yang dapat kita teladani sebagai manusia, yaitu kita harus memiliki sikap empati yang tinggi terhadap sesama manusia dan makhluk hidup lainnya, kemudian kita juga dapat

¹⁰ Nan Rahminawati. 2001. *“Isu Kesetaraan Laki-Laki dan Perempuan (Bias Gender)”*. <https://www.google.com>. Hlm. 274.

membantu seseorang yang sedang mengalami kesulitan. Hal itu dapat kita jadikan sebagai pedoman di dalam kehidupan kita sehari-hari.

5. Keberanian

Mantan menteri Kelautan dan Perikanan Indonesia Susi Pudjiastuti pada masa jabatannya dikenal sebagai menteri yang pemberani dan memiliki banyak ide yang brilian. hal itu dapat terlihat di mana saat beliau memerintahkan untuk menenggelamkan kapal asing yang kedapatan sedang mencuri ikan di perairan di wilayah Indonesia. walaupun pada masa itu kebijakannya banyak ditentang tetapi ibu Susi tetap maju dan tetap melanjutkan kebijakannya.¹¹ Tak hanya itu pada masa merintis awal karirnya nya, keputusan dalam hal pengembangan bisnisnya. Dia tidak pernah takut untuk memulai sesuatu yang walaupun ia tahu memiliki banyak resiko.

Hal ini dapat kita jadikan teladani dalam kehidupan kita sehari-hari, dimana kita harus berani untuk mengambil keputusan didalam hidup kita. terutama dalam hal berbisnis kita harus bisa untuk mengambil keputusan walaupun hal itu beresiko. Kita harus terus maju agar kita dapat mengetahui bagaimana hasil dari perjuangan kita dikemudian hari. Karena dengan keberanian kita dapat terus melangkah maju. Hal ini dapat pula menginspirasi perempuan Indonesia di luar sana, agar dapat mengembangkan ide-ide kreatifnya guna menciptakan

¹¹Farid, Achmad. 2019. *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Yogyakarta: Checklist media. Hlm. 183-185.

ide bisnis yang berkekrativitas, dan tak perlu takut dengan banyak stigma yang mengatakan bahwa perempuan tidak perlu bekerja.

PENUTUP

Kesimpulan

Susi Pudjiastuti merupakan perempuan yang lahir pada 15 Januari 1965 di Pangandaran Jawa Barat ia merupakan seorang perempuan yang sangat menginspirasi banyak wanita di Indonesia. karena banyak sekali sisi positif yang ada di dalam dirinya yaitu mulai dari kecerdasannya, kisah hidupnya, bahkan perjuangannya dalam memulai bisnis. Banyak sekali nilai-nilai yang dapat kita pelajari dari karakter tokoh Susi Pudjiastuti yaitu antara lain perempuan yang cerdas, kecerdasannya tidak hanya di dalam bidang pelajaran tetapi juga ilmu pengetahuan lain serta bagaimana dirinya membangun bisnis. Kemudian juga semangat pantang menyerah di mana saat ia membangun bisnisnya ia selalu berusaha untuk terus bangkit berjuang. kemudian sifatnya juga sangat menginspirasi lalu ia juga memiliki empati yang tinggi terhadap sesama manusia serta jangan lupakan juga bagaimana keberaniannya yang yang dapat kita teladani.

DAFTAR PUSTAKA

- Farid, Achmad. 2019. *Kisah, Perjuangan, dan Inspirasi Susi Pudjiastuti*. Yogyakarta: Checklist media.
- Sasri, Astrie Anindya, Aji Hendra Pradana, Nurwy, dan Rendi Prataa. “*Analisis jenis dan Gaya Kepemimpinan Susi Pudjiastuti*”. Yogyakarta. Diakses pada 23 Februari 2021 pukul 19.30.
- Al, Yugi. 2019. “*Langkah-Langkah Penelitian Sejarah*”, <https://cerdika.com/langkah-langkah-penelitian-sejarah/>, diakses pada 19 Februari 2021 pukul 12.55.
- Wink. 2020. “*Biografi Susi Pudjiastuti, Dulu Penjual Ikan Kini Menjadi Menteri Kelautan*”, <https://www.biografiku.com/biografi-susi-pudjiastuti>.<https://www.biografiku.com/biografi-susi-pudjiastuti/>, diakses pada 23 Februari 2021 pukul 12.10.
- Riadi, Muchlisin. 2013. “*Pengertian dan Jenis-jenis Kecerdasan*”, <https://www.kajianpustaka.com/2013/09/pengertian-dan-jenis-jenis-kecerdasan.html>, diakses pada 23 Februari 2021 pukul 19.20
- Hendra Susanti. 2006. “*Peranan Orang Tua dalam Membina Kecerdasan Spiritual Anak dalam Keluarga*”. <https://www.slideshare.net/poetrachebhungsu/skripsi-membina-kecerdasan-spritual-anak>. Diakses pada 28 April 2021 pukul 16.10
- Daniel. “*Pengertian Motivasi menurut Para Ahli dan Jenis Motivasi*”. <https://bejanakehidupan.com/8-pengertian-motivasi-menurut-para-ahli/>. Diakses pada 28 April 2021 pukul 16.15
- Parta Ibeng. 2021. “*Pengertian Motivasi, Jenis, Faktor, dan Menurut Para Ahli*”. <https://pendidikan.co.id/pengertian-motivasi-jenis-faktor-dan-menurut-para-ahli/>. Diakses pada 28 April 2021 pukul 16.21.
- Stevani, Widayatmoko. 2017. “*Kepribadian dan Komunikasi Susi Pudjiastuti dalam Membentuk Personal Branding*”. <https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=h>

<https://media.neliti.com/media/publications/137758-ID-kepribadian-dan-komunikasi-susi-pudjiastuti.pdf>. Jurnal Komunikasi Vol. 9, No. 1, Juli 2017. Diakses pada 28 April 2021 pukul 16.40

Aisyah Fitriani. “*Susi Pudjiastuti.pdf*”. <https://id.scribd.com/doc/304304240/susi-pudjiastuti-pdf>. Diakses pada 28 April 2021 pukul 16.44

Callistasia Wijaya dan Dwiki Marta. 2019. “*Menteri Susi kembali tenggelamkan kapal: 'Ini way out yang sangat cantik untuk bangsa kita, menakutkan untuk bangsa lainnya'*”. <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-48131222>. Diakses pada 29 April 2021 pukul 09.17.

Tuti Adhayati, Tanti Amelia. “*Dari Ibu Susi Melalui Lautan Untuk Indonesia*”. <https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&url=https://budi.kemdikbud.go.id/buku/pdf>. Diakses pada 29 April 2021 pukul 08.33

Nan Rahminawati. 2001. “*Isu Kesetaraan Laki-Laki dan Perempuan (Bias Gender)*”. <https://www.google.com>. Diakses pada 29 April 2021 pukul 10.03